

## M. Gorbachev, représentant du gouvernement soviétique, en visite au Canada Coopération Nord-Sud en éducation

M. Mikhail Gorbachev, dont l'agriculture est l'une des nombreuses responsabilités au sein du Bureau politique du Comité central du parti communiste, en Union soviétique, était au Canada à l'invitation du président de la Chambre des communes, Mme Jeanne Sauvé. M. Gorbachev dirigeait une délégation de parlementaires soviétiques intéressés à mieux connaître le Canada et l'industrie agro-alimentaire canadienne.

Arrivés à Ottawa le 16 mai, M. Gorbachev et la délégation soviétique ont passé trois jours dans la Capitale nationale avant de se rendre dans les régions agricoles de Windsor, Kitchener, Niagara, Toronto et Calgary.

À Ottawa, M. Gorbachev s'est entretenu avec le premier ministre, M. Trudeau, le ministre d'État aux Relations extérieures, M. Charles Lapointe, le ministre de l'Agriculture, M. Eugene Whelan, et le sénateur Hazen Argue, ministre responsable de la Commission canadienne du blé. Il a également rencontré les membres des comités du Sénat et de la Chambre des communes sur les Affaires extérieures et la Défense, et des comités de l'Agriculture.

Lors de sa rencontre avec M. Lapointe, le ministre lui a rappelé l'intérêt du Canada à développer des relations constructives et positives avec l'URSS. Le ministre d'État a relevé les importants progrès accomplis dans des secteurs spécifiques comme l'agriculture et le commerce. Les deux hommes ont également discuté d'autres possibilités de coopération future en rapport avec l'échange d'informations et d'expériences sur des problèmes liés aux activités en milieu arctique.

M. Lapointe a rappelé le vif intérêt du Canada pour les questions touchant les droits de la personne, tant dans le contexte de la Conférence sur la sécurité et la coopération en Europe (CSCE) qu'en ce qui a trait à la facilitation de l'émigration de citoyens soviétiques ayant manifesté le désir de rejoindre des parents déjà établis au Canada.

Pendant son séjour, M. Gorbachev a eu des entretiens sur des questions d'importance bilatérale et internationale et a étudié le potentiel et les capacités du secteur agricole canadien.

M. Whelan, lors de son voyage en Union soviétique en 1981, pour une visite de dix jours et la signature d'une entente sur la coopération en agricul-



*Le premier ministre, M. Pierre Elliott Trudeau, est ici accompagné de M. Mikhail Gorbachev (à gauche), membre du Politburo soviétique, et de M. Charles Lapointe, ministre d'État aux Relations extérieures. M. Gorbachev et sa délégation ont passé trois jours à Ottawa.*

culture entre les deux pays, avait rencontré M. Gorbachev qu'il avait invité à venir au Canada.

M. Whelan a accompagné M. Gorbachev pour lui présenter les multiples facettes de l'industrie agro-alimentaire canadienne. Ils ont visité plusieurs installations agricoles ainsi que des usines de transformation alimentaire et de machinerie agricole en Ontario et en Alberta.

À Toronto, le gouvernement provincial de l'Ontario a reçu la délégation soviétique lors d'un dîner offert par le ministre de l'Agriculture et de l'Alimentation, M. Dennis Timbrell. À Banff, la délégation a également été reçue à un dîner offert par le ministre de l'Agriculture de l'Alberta, M. Leroy Fjordbotten.

Avant de quitter Calgary, M. Gorbachev, en compagnie de M. Whelan, a rencontré le premier ministre albertain, M. Peter Lougheed.

M. Whelan s'est dit heureux de la cordialité des rapports qu'il a eus avec M. Gorbachev et espère que cette visite aura un effet positif sur les relations canado-soviétiques.

M. Gorbachev a quitté le Canada, le 23 mai, à l'issue d'une visite de sept jours.

Un nouvel organisme francophone de coopération internationale, à but non lucratif, a été fondé en août 1982, au Canada. Il poursuit 2 objectifs principaux : collaborer avec les agents de développement du Tiers-Monde à la réalisation de leurs objectifs en éducation par le biais de projets concrets; et sensibiliser le monde de l'éducation, le monde des affaires et le public canadien en général à la coopération internationale et au dialogue Nord-Sud.

Coopération Nord-Sud en éducation recommande et soutient, financièrement et autrement, des projets de coopération dans les domaines de l'alphabétisation, du développement communautaire, de l'édition pédagogique et de toute autre forme d'éducation. L'organisme met sur pied des rencontres et des activités favorisant les échanges d'idées, d'expériences et d'information en vue d'une meilleure compréhension de la situation dans les pays en développement. Il sert également de forum aux éducateurs, élèves et étudiants, aux groupes et aux individus qui s'intéressent aux questions internationales dans le contexte de l'interdépendance des nations.

### Bourses d'études de l'ACDI

L'Agence canadienne de développement international (ACDI) a accordé des bourses d'études pour 1983-1984 à 15 candidats issus de différentes parties du Canada. Ce programme de bourses vise à aider des Canadiens à parfaire leur formation professionnelle dans le domaine du développement international.

Les candidats choisis se partageront les 400 000 \$ octroyés chaque année par l'ACDI avec les 14 autres récipiendaires de l'an dernier dont les bourses ont été renouvelées. La valeur de chaque bourse peut atteindre 15 000 \$ par année, selon la nature et la portée des études proposées. Les boursiers doivent séjourner une partie du temps dans un pays en développement pour y effectuer des recherches sur les aspects particuliers du développement qu'ils ont choisi d'étudier.

Les demandes de bourses ont été soumises à un comité de sélection composé de représentants de l'ACDI, du Centre de recherches pour le développement international et d'organisations non gouvernementales engagées dans le développement international.